

EL GRAN PACTO SOCIAL VALLECAUCANO

I.-CONVOCATORIA

UN PROYECTO DE ESTADO REGIONAL: *El plan maestro del desarrollo regional integral, prospectivo y sostenible al 2015, es un proyecto orientado a movilizar la inteligencia, las voluntades, la solidaridad y la acción macomunda de gobierno y sociedad civil, con miras a la construcción de un futuro con mayores oportunidades para todos. Es una nueva forma de hacer gobierno y región*

Este plan le apunta a trabajar la prospectiva territorial para concertar escenarios de cambio, que generen estrategias regionales para impulsar formas inteligentes de interacción de políticas públicas que creen propósitos comunes, rompan paradigmas mentales, culturales y sociales que nos lleven a propuestas audaces que impacten en lo político, en lo económico y en lo social es decir que transformen el territorio generando mejores índices de calidad de vida y de desarrollo humano.

El PLAN MAESTRO AL 2015 es un proyecto continuo, sistemático, prospectivo y participativo de planificación de largo plazo, en la definición de los desarrollos deseables, pertinentes, necesarios y viables para la región en los próximos quince años y busca acordar la ruta del desarrollo Humano sostenible para los Vallecaucanos , el camino del futuro se esta construyendo , no tiene reversa.

Los vallecaucanos tenemos el deber de apostarle a la planificación de largo aliento para volver a vivir la certidumbre de que el Valle tiene futuro y esto lo construimos hoy.

La elaboración del plan maestro ha sido el primer paso de la gestión dirigida a identificar al logro de los objetivos que como sociedad hemos adoptado. Con una movilización colectiva, y con diversos actores sociales, diversos segmentos de edad, sexo y condición nos propusimos enriquecer la comprensión de la realidad vallecaucana, de entender los procesos que avanzan en el mundo y en Colombia, de descubrir los grandes problemas que afronta el Departamento, determinar cuales son nuestras apuestas para superar esos problemas y definir como vamos a lograr esas apuestas y todo ello a través de:

A. Una visión de futuro que oriente nuestras acciones, que nos brinde la imagen de lo que quisiéramos que fuese nuestra sociedad,

nuestro departamento y nuestros municipios, a fin de que todos podamos contribuir a convertirla en realidad.

- B. *Un gran pacto social que tenga como propósito articular de manera coherente los esfuerzos de toda la sociedad para convertir en realidad esa visión de futuro.*
- C. *Un conjunto de objetivos, estrategias, programas y proyectos que guíe y orienten el conjunto de las acciones que la sociedad y las instituciones hemos de realizar en el mediano y el largo plazo: el Plan Maestro*
- D. *Una gestión articulada de las acciones que emprendamos, con monitoreo, seguimiento y evaluación de logros, lo cual exige transformaciones importantes tanto de las entidades públicas como de la sociedad en general.*

II.- LA VISION DEL PLAN

“Convertir en realidad un nuevo modelo de desarrollo que solucione situaciones de exclusión social y de pobreza, que genere condiciones para aprovechar la situación geoestratégica para el comercio internacional y la biodiversidad, que reactive la economía para orientarla por un sendero de crecimiento y desarrollo sostenible, de competitividad y de democratización de la propiedad. Un modelo que afiance los valores culturales y promueva la riqueza ambiental; que potencie, articule y dinamice el territorio para que funcione como un sistema de ciudades, que propicie una gerencia pública eficaz y de unidad regional, que genere políticas públicas regionales, y que fortalezca la capacidad de investigación, innovación de desarrollo de tecnologías que sirvan de base para la construcción de una renovación social basada en el conocimiento”.

III.- El pacto social

Unamos nuestras voluntades para el establecimiento y sostenibilidad de este gran proyecto, que solo puede ser posible con el consenso y el compromiso de la sociedad vallecaucana en su conjunto para liderar cambios en la manera de hacer gestión pública y de construir equidad y desarrollo.

*Este pacto social implicará asumir responsabilidades de forma conciente entre las instituciones y sus representantes para la movilización individual y colectiva en función de acciones concretas, pactos contractuales, convenios regulados, alianzas estratégicas
Gestión política y social, gestión internacional.*

Solo el fortalecimiento de la institucionalidad solidamente establecida permitirá que el cambio sea permanente y que genere sostenibilidad, crecimiento y desarrollo. En este sentido es un compromiso histórico de los vallecaucanos ser gestores y desencadenar las acciones que se traduzcan en profundas reformas sociales y económicas.

IV-.LOS OBJETIVOS Y ESTRATEGIAS DEL DESARROLLO REGIONAL

EL DESARROLLO HUMANO: LA APUESTA

"El desarrollo consiste en la ampliación de las capacidades y opciones que los pueblos tienen para vivir de acuerdo con sus valores"

La gente es la razón de ser del Plan y de la propuesta de desarrollo. Acorde con la visión de desarrollo que orienta el Plan, en los componentes económico, social, cultural, político, institucional y territorial, se buscará el desarrollo de la gente, por la gente y para la gente.

Desarrollo de la gente. A través de los programas de empleo, de educación que nos prepare para la sociedad del conocimiento, de salud, hábitat, seguridad alimentaria, acceso a la justicia, participación ciudadana y rescate de lo público (lo que es de todos), entre otros; se buscará ampliar las capacidades y oportunidades de los habitantes del Valle del Cauca, es decir, se trabajar en el mejoramiento del capital humano que apunte a impactar las distintas formas de pobreza que afectan a la población.

La concepción de pobreza que acoge el Plan supera la visión clásica que un buen porcentaje de la población tenga bajos ingresos. Se buscará impactar con los programas y proyectos ejecutados, el conjunto de barreras que hacen indigna la vida humana en el departamento.

El progreso social buscado y los criterios en la aplicación de la política de desarrollo, procuran no solo mejores condiciones materiales de vida sino un mejor relacionamiento social para que la gente pueda "llegar a ser" y a "hacer" es decir, como objeto y sujeto del desarrollo.

Desarrollo para la gente. Se buscará que los frutos del crecimiento económico derivados de la propuesta sobre competitividad e innovación del Plan, sean transferidos a las personas mediante generación de empleo y capacidad de emprendimiento. Los vallecaucanos deberán ser los primeros beneficiarios de los avances que se logren en la región en los distintos frentes.

Desarrollo por la gente. Se plantea como prioridad que la gente se vuelva parte activa de su propio desarrollo. Los programas sociales y económicos que se cumplen por parte del Gobierno Departamental los empresarios y la sociedad civil deben propender por la

participación social en los distintos ámbitos en los cuales se desenvuelven las comunidades locales y subregionales.

Será necesario corregir desigualdades y atender de manera prioritaria al sector más necesitado de la población. Se plantea ampliar el camino a dirigentes que asuman la responsabilidad de depurar la política de la sociedad regional porque no se puede construir un departamento moderno sobre la base de privilegios y exclusión. Buena parte de los problemas irresueltos tiene que ver con la forma en que el Estado orienta sus recursos.

CONSTRUCCIÓN DE LA SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO

"Las políticas y no los actos caritativos son los que determinaran en ultima instancia si el conocimiento, la investigación y las tecnologías se han de transformar en un instrumento de desarrollo"

*Una revolución educativa y cultural portadora de conocimiento e identidad local, una sociedad que aprende, una sociedad del conocimiento con una educación con calidad, pertinencia y cobertura, es el eje que propone y anima todo el Plan Maestro al 2015 para desarrollar creatividad y capacidades que permitan inducir procesos dinámicos de innovación , de responsabilidad social y de valoración del conocimiento **incorporado a la gente** para que sea la base fundamental de cualquier aplicación de desarrollo en la región. El aprendizaje empresarial, institucional, y de educación formal y no formal deben ser procesos fundamentales que lleven a la innovación y al cambio social*

CONSTRUCCION DE UNA SOCIEDAD FUNDAMENTADA EN LA EQUIDAD Y LA CONFIANZA

"La promoción de la equidad puede requerir en algunos casos que se distribuyan los recursos de manera desigual. Grupos poblacionales de menores recursos, enfermos, discapacitados etc. pueden requerir más recursos que otros para mantenerse en el mismo nivel de capacidad"

Abordar en forma responsable las acciones que permitan generar condiciones de equidad y desarrollo sostenible para superar todas las formas de exclusión social, incluida la pobreza, y mejorar la calidad de vida de los vallecaucanos.

Formular políticas integrales, eficaces y conscientes de la diversidad y vulnerabilidad que garanticen a la población el acceso y el disfrute de los bienes y servicios sociales.

Procesos de participación social abiertos, claros y oportunos y respetuosos deben ser los instrumentos que potencien una sólida identidad pluri-étnica y cultural y una capacidad de organización, convocatoria, y movilización para la gestión del cambio.

CONSTRUCCION DE UNA SOCIEDAD Y UNA REGION GOBERNABLE

Gobernabilidad es legalidad, legitimidad, eficacia y participación, todas a la vez y no solo una de ellas. Las instituciones, su organización y funcionamiento, resultan cruciales para el desarrollo humano

LA gobernabilidad para la sociedad Vallecaucana esta basada en lograr consensuar una visión de desarrollo, la cual es liderada por personas y organizaciones que gozan de legitimidad democrática, a la que aportan los distintos actores cada uno en el rol que le corresponde, que es administrada y ejecutada mediante instrumentos transparentes, eficientes y eficaces, cuyo proceso se concibe, ejecuta y controla con la participación activa de los ciudadanos y que produce resultados positivos en términos de desarrollo humano, de manera tal que seamos una sociedad gobernable

CONSTRUCCION DE UNA SOCIEDAD PRODUCTIVA COMPETITIVA, CON GENERACION EMPLEO Y AMBIENTALMENTE SOSTENIBLE

La revolución productiva que se promueve para la reinserción de las empresas nuevas y los sectores tradicionales del Departamento en la economía mundial en el marco de la globalización, no son fines en sí mismos, sino instrumentos para elevar la calidad de vida de todos los vallecaucanos y para aumentar las opciones de que disponen a fin de lograr su desarrollo integral, individual y colectivo. Colocar el adelanto tecnológico al servicio del desarrollo Humano

una revolución productiva para que la economía sea competitiva, sistémica, sostenible que potencie el desarrollo local con calidad internacional; que reoriente consolide y transforme la estructura productiva para competir eficazmente a nivel global, generando oportunidades de crecimiento, ahorro, riqueza, empleo y desarrollo social; que impulse procesos dinámicos de innovación, investigación y desarrollo de nuevas tecnologías, que sirvan de base para la construcción de una renovación social basada en el conocimiento

La productividad, la competitividad, la generación de empleo y la sostenibilidad de la economía regional Vallecaucana esta basada en lograr consensuar dentro de la visión de desarrollo regional, los sectores económicos de mayor dinamismo, las estrategias para el impulso a sectores emergentes, el sistema de relaciones para la generación de empleo productivo e ingreso y las políticas y acciones publicas requeridas para su impulso.

Rescata la importancia del apoyo que requiere el pequeño emprendedor que tiene capacidad para generar su propia actividad

económica y empleo mediante el mejoramiento de las condiciones de acceso a la seguridad social, al crédito y a la capacitación en atención al crecimiento del empleo que se generará a través del auto-empleo.

Esta revolución es liderada por empresarios, gremios, trabajadores, Centros de investigación e investigadores, las universidades de la región, personas y organizaciones que gozan de credibilidad social con los apoyos de los gobiernos departamental y locales, a los que todos aportaremos para que generen las condiciones de seguridad y normatividad más adecuadas a el empresariado local.

CONSTRUCCIÓN Y DE UN NUEVO MODELO DE ORDENAMIENTO Y PROMOCION DEL TERRITORIO, CON REGIONES Y CIUDADES ESPECIALIZADAS EN RED

“Pocas pero buenas ideas relevantes son necesarias para que por medio de idóneos procesos de gestión y de participación podamos generar las más adecuadas transformaciones territoriales”

Un nuevo ordenamiento del territorio que sea ambientalmente sostenible, organizado, articulado, con ejercicio pleno de la autonomía y fuerte identidad cultural, potenciado y en red de ciudades locales, regionales y del conocimiento para insertarnos en la nación y el mundo, en el contexto del territorio concebido como “una construcción espacial, social e histórica, resultado de las relaciones sociales que se expresan en diversas forma de uso, apropiación y distribución del territorio”.

Sistemas de aglomeraciones sociales, industriales e institucionales altamente especializadas (idea-polis) y con dinámicas que potencien la competitividad urbana, la gobernabilidad y la plataforma exportadora y de corredor de comercio internacional, que solo es posible alcanzar mediante un desarrollo endógeno (propio).

Fortalecer la red de ciudades intermedias, considerar el territorio como un factor de riqueza regional, conformar la malla territorial del Valle constituida por redes, nodos, flujos que articulen y dinamicen economías de escala y toda la dinámica social e institucional; que potencien el desarrollo de la ciudad región, el corredor metropolitano, la ciudad puerto, el sistema de transporte multimodal; el desarrollo de tecnópolis, de clusters, bloques regionales.

El Río Cauca, el mar Pacífico, la red de ciudades y el espacio público, serán los ejes protagónicos del desarrollo territorial y regional.

LOS PROBLEMAS A SUPERAR

El Valle se encuentra en un proceso fuerte de deterioro de sus valores y de su base cultural, tecno-educativa y productiva, lo que acentúa una profunda y creciente desconfianza entre los actores institucionales y afecta de manera directa la reconstrucción del tejido social para impulsar el desarrollo de la región. Además este no responde a las necesidades del bienestar de la población, a las potencialidades existentes en el territorio y a los desafíos del entorno y población. Hay cuatro problemas de magnitud que hay que superar:

LA INESTABILIDAD, VULNERABILIDAD Y ESTANCAMIENTO ECONOMICO

- 1. La inestabilidad y fluctuante nivel de la recuperación de la actividad económica regional*
- 2. La vulnerabilidad ocasionada por el alto grado de exposición a los cambios en los precios de los productos internacionales de los productos exportables de la región, la incidencia de la competencia externa y a los continuos cambios en las reglas de juego de la economía*
- 3. El estancamiento de la economía regional que se refleja en el hecho de que en 2002 el producto interno bruto del Departamento, en términos reales registra un valor total similar al de 1995.*
- 4. El crecimiento del desempleo*

Estos problemas tienen sus causas sustantivas en :

- Una estructura productiva sustentada en sectores con bajas perspectivas de crecimiento.*
- Unos bajos niveles de competitividad frente a las condiciones de los mercados internacionales*
- Deficientes sistemas de información acerca de las oportunidades de los mercados nacionales e internacionales*
- Cultura de negocios que busca rentas y protecciones mas que innovación e incrementos en la productividad*
- Desaceleración de los niveles de inversión pública y privada*
- Expansión de ocupaciones de baja productividad*
- Una demanda interna restringida*

LA EXCLUSIÓN SOCIAL DE AMPLIOS GRUPOS POBLACIONALES

- 1. Vastos sectores de la población que no tienen acceso a la oferta de bienes y servicios sociales en condiciones mínimas de calidad*
- 2. Una política social que no se ajusta a las necesidades de los segmentos más vulnerables de la población*
- 3. Débil desarrollo de formas de organización y movilización*

4. *Baja utilización de los canales y mecanismos de participación social y política y de resolución pacífica de conflictos*
5. *Débil identificación y promisión de los valores regionales que impiden la cohesión social*

LA DESESTABILIZACION INSTITUCIONAL Y DE GOBERNABILIDAD EN LOS ENTES TERRITORIALES

1. *Crisis de legitimidad, credibilidad y debilitamiento de los partidos políticos*
2. *Desestabilización institucional y sus causas mas profundas: El clientelismo, la corrupción*
3. *Fragmentación e insuficiencia de liderazgo publico-por parte de los dirigentes empresariales y sociales y políticos-*
4. *Apatía ciudadana hacia lo publico y sus expresiones*
5. *Crecimiento considerable de grupos armados ilegales que afectan el orden publico regional, la seguridad y tranquilidad de la sociedad en general, e impactan el balance económico y social de la región.*
6. *Deterioro de la finanzas de los entes territoriales y su baja gestión gerencial que han afectado drásticamente las posibilidades de respuesta a las demandas ciudadanas*

DEBIL GESTION DEL TERRITORIO VALLECAUCANO Y SU ENTORNO

- a. *Desaprovechamiento de las ventajas comparativas y competitivas del departamento para insertarnos en el mundo*
- b. *Débil desarrollo de una política territorial del Valle del Cauca, baja competitividad territorial y perdida del espacio publico, del hábitat y del paisaje natural*
- c. *Deterioro de la identidad vallecaucana*
- d. *Deterioro ambiental del Valle del Cauca , y uso inadecuado de la biodiversidad y de los recursos naturales*
- e. *Débil desarrollo de la gestión del riesgo*

Nos hemos propuesto superar los problemas descritos , por eso le apostamos a un nuevo modelo de desarrollo que corrija las fallas que se han impuesto en las ultimas décadas. Esta gran apuesta se proyecta hacia cada uno de los cuatro grandes problemas, para convertirlos en desafíos a superar.

V.-EL COMPROMISO DE LOS VALLECAUCANOS

El Gran Pacto Social Por el Valle

*Estos propósitos solo pueden ser alcanzados y los desafíos superados con el compromiso mancomunado de todas y todos los vallecaucanos sin excepción; los principios que fundamentan y caracterizan el Plan Maestro a saber: construcción social, desarrollo endógeno, equidad, sostenibilidad, transparencia para construir el nuevo modelo de desarrollo humano sostenible y llegar a la sociedad del conocimiento, así lo exigen. Esta convocatoria tanto individual como colectiva, a Usted particularmente para que asuma este compromiso histórico con las generaciones presentes y futuras del Valle del Valle del Cauca firmando el **Pacto Social por el Valle** y dentro de este a los compromisarios de los específicos: "Por la Productividad y Generación de Empleo", "La Educación, Ciencia y Tecnología", "La Gobernabilidad y Transparencia" y "El Pacto Por el Agua", como despegue inicial del Plan Maestro.*

Si así lo hicieren que el Dios y la Patria Vallecaucana se lo reconozcan, de lo contrario que El y ella se lo demanden.

*Germán Villegas Villegas
Gobernador*